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Belém (PA), 29 de agosto de 2023. 
 
 

ATA DA 65ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO 
COLEGIADO GERAL (COLG-PG) DO 
PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM 
BIODIVERSIDADE E BIOTECNOLOGIA – 
REDE BIONORTE (PPG-BIONORTE), 
REALIZADA NO DIA VINTE E NOVE DE 
AGOSTO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 

 
No dia vinte e nove de dois mil e vinte e três, às nove horas e onze minutos (horário de 1 
Brasília), realizou-se por meio virtual (plataforma teams), a sexagésima quinta reunião 2 
ordinária do Colegiado Geral do PPG-BIONORTE (COLG-PG), presidida pelo 3 
Coordenador Geral, Prof. Livre-Docente Sandro Percário. Estiveram presentes na 4 
reunião, o Vice-Coordenador Prof. Dr. Alberdan Silva Santos, o Secretário Executivo da 5 
Coordenação Geral - Prof. Dr. Alejandro Ferraz do Prado, os Coordenadores Estaduais: 6 
Profa. Dra. Carolina Bioni Garcia Telles (CoE-RO), Profa. Dra. Eloisa Helena de Aguiar 7 
Andrade (CoE-PA), Prof. Dr. Evandson José dos Anjos Silva (CoE-MT), Prof. Dr. Hector 8 
Koolen (CoE-AM), Prof. Dr. Luis Maggi (CoE- AC), Prof. Dr. Guilherme Nobre do 9 
Nascimento (CoE-TO) e o Prof. Dr. Rafael Boldrini (CoE-RR); o Vice-coordenadores 10 
Estaduais Prof. Dr. Cleydson Breno R. Dos Santos (CoE-AP) e Prof. Dr. Leonardo 11 
Gomes de Vasconcelos (coE-MT); a assessora especial da Coordenação Geral Profa. 12 
Dra. Patrícia Maia C. De Albuquerque; a representante discente Daniela Pauletto e a 13 
secretária da Coordenação Geral Keuri Eleutério Rodrigues. Participaram como 14 
convidados membros do Colegiado Estadual do Maranhão: Prof. Dr. Bruno de Souza 15 
Barreto, Prof. Dr. Eduardo Bezerra de Almeida Jr., Profa. Dra. Rita de Cássia Mendonça 16 
de Miranda, Prof. Dr. Fábio Afonso Mazzei Moura de Assis M.M. de Figueiredo, Prof. Dr. 17 
Jairo Osvaldo Rodriguez Leiva, Prof. Dr. Aldair de Souza Medeiros, Profa. Dra. 18 
Raimunda Nonata Fortes Carvalho Neta, Profa. Dra. Alana Lislea de Sousa, Prof. Dr. 19 
Gustavo André de Araújo Santos, Prof. Dr. Felipe Polivanov Ottoni, Prof. Dr. Ivo 20 
Alexandre Cunha, Profa. Dra. Maria Claudene Barros, Profa. Dra. Marcia Cristina 21 
Gonçalves Maciel, Prof. Dr. Celso Henrique Leite Júnior, Prof. Dr. José Manoel Macário, 22 
Profa. Dra. Lígia Tchaicka. Também estiveram resentes a representante discente da 23 
CoE-MA Alice Torres e a Diretora de Pesquisas da UFMA, a Profa. Dra. Flavia 24 
Nascimento. O Coordenador Geral iniciou a reunião recepcionando a todos e deu início 25 
ao primeiro ponto de pauta. 1. SITUAÇÃO DA COORDENAÇÃO ESTADUAL DO 26 
POLO MARANHÃO: o Prof. Sandro abriu o plenário para a  discussão sobre o 27 
posto de Coordenador Estadual do Maranhão em consequência do estado de saúde 28 
do Prof. Glécio e comunicou que no dia 23 de agosto, enviou para os Profs. do polo 29 
Maranhão um convite para participar dessa reunião para tratar sobre a situação da CoE-30 
MA, especificamente da coordenação do polo Maranhão. Informou que teve o cuidado 31 
de não incluir nesse convite o Prof. Glécio, o Coordenador Estadual, pelo motivo óbvio 32 
dele estar afastado por questões de saúde, inclusive relacionados ao programa 33 
BIONORTE. Nesse sentido, o Prof. Sandro fez uma consulta prévia aos membros do 34 
Colegiado Geral sobre a não participação do Prof. Glécio para não agravar seus 35 
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problemas de saúde. Votaram favoráveis os Coordenadores Estaduais de RR, PA, AC, 36 
AP, MT e AM, além da Profa. Patrícia (Acessora Especial) e do Prof. Alejandro 37 
(Secretário Executivo Geral). Foi contrária a Profa. Carolina Dória (CoE-RO) e abstevese 38 
o TO. O Prof. Sandro lembrou a todos que no dia 25 de maio, recebeu uma comunicação 39 
da Coordenação Estadual do Maranhão informando sobre a realização de uma nova 40 
eleição, no qual foi mantida a permanência do Prof. Glécio pelo terceiro mandado 41 
consecutivo. Os Profs. Felipe Ottoni, Raimunda Carvalho Neta e Rita de Cássia Miranda 42 
foram eleitos como membros titulares da Comissão de Coordenação Estadual/MA, e os 43 
Profs. José Macário, Fábio Figueiredo e Lídio Gonçalves Neto como suplentes. No dia 44 
17 de agosto, a Coordenação Geral recebeu um ofício dos membros da Comissão 45 
Estadual/MA de Sindicância, composta pelos Profs. Alana Lea, Felipe Ottoni e André 46 
Monteiro, mencionando o seu descontentamento com a condução da Comissão e 47 
apresentando, desta forma, seu pedido de desligamento. Ato continuo, no dia 18 de 48 
agosto os membros titulares da CoE-MA também pediram seu desligamento, por não 49 
estarem se sentindo confortáveis com a Coordenação Estadual do Maranhão.  No dia 50 
23 de agosto, o Prof. Glécio comete tentativa de suicídio, sendo afastado por questões 51 
médicas, deixando o polo sem coordenador e Comissão de Coordenação. O Prof. 52 
Sandro externou a sua preocupação da continuidade do Prof. Glécio na coordenação, 53 
em função dos prejuízos emocionais que esta função lhe causou e questionou os 54 
membros do Colegiado Estadual do Maranhão presentes sobre qual deve ser a conduta 55 
que deve ser tomada a partir de agora em relação ao polo Maranhão. A Profa. Maria 56 
Barros externou a sua preocupação com as medidas que forem tomadas nesta reunião 57 
porque podem agravar o problema psicológico do Prof. Glécio, mas concordou com o 58 
Prof. Sandro da necessidade do afastamento temporário do Prof. Glécio. Em seguida, a 59 
Profa. Rita, ex-representante da CEUMA na Comissão de Coordenação Estadual, 60 
informou que a comissão, composta pela Profa. Raimunda, Fábio e Felipe, assumiram o 61 
cargo em 25 de maio. Desde então, começaram a reunir com o professor Glécio, o qual 62 
já imerso em toda essa questão judicial que envolve ele e sua aluna, passou a atuar de 63 
forma inadequada para a condução da Coordenação Estadual. Nesse sentido, relata que 64 
a Comissão Estadual de Sindicância, que tinha sido criada pelo próprio Prof. Glécio, e 65 
tinha o Prof. Felipe como presidente da comissão, já havia sido constituída, porém não 66 
tinham iniciado os trabalhos ainda. Motivado pelo Prof. Glécio, Profa. Rita informou que 67 
os trabalhos começaram com reuniões muito atropeladas, sempre pelo WhatsApp, com 68 
decisões de forma muito rápidas, onde era necessária uma melhor discussão, para que 69 
as decisões fossem melhor analisadas, para uma boa condução. Essa condução estava 70 
incomodando todos da comissão e o Prof. Glécio estava começando a demonstrar 71 
alguns comportamentos estranhos, como por exemplo não aceitar a opinião contraria a 72 
dele e sair do grupo da comissão quando isso ocorria. Desta forma, Profa. Rita 73 
concordou com o Prof. Sandro em que o Prof. Glécio não tem condição de continuar e 74 
que seja solicitado um laudo médico. A Profa. Rita externou que o Prof. Glécio era uma 75 
pessoa doce e sempre solícita, mas mudou seu comportamento drasticamente. Em 76 
seguida, o Prof. Felipe informou que foi convidado pelo Prof. Glécio para participar da 77 
chapa como vice-coordenador da CoE-MA, mostrando uma boa relação com Prof. 78 
Glécio, mas concordou com a Profa. Rita sobre a mudança comportamental do Prof. 79 
Glécio, principalmente por não aceitar pensamentos diferentes dos seus. Prof. Felipe 80 
externou que não é normal todos os membros da Comissão de Sindicância e da 81 
Comissão de Coordenação Estadual pedirem demissão em conjunto, isto demonstra um 82 
grave problema. Relata ainda que em seguida à demissão de seus membros, por 83 
determinação do Prof. Glècio, foi formada uma nova Comissão de sindicância, na qual o 84 
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presidente sequer é professor permanente ou colaborador do BIONORTE. O Prof. Felipe 85 
ainda externou sua preocupação do Prof. Glécio fazer parte desta Comissão, uma vez 86 
que é parte interessada e que ele deveria se afastar completamente para o bom 87 
andamento do processo, pois ele também era investigado. O Prof. Felipe concordou com 88 
afastamento temporário e sugeriu o pedido de laudo médico sobre a saúde do Prof. 89 
Glécio para seu retorno. O Prof. Felipe ainda externou a sua indignação com ataques 90 
contra sua pessoa em grupos de WhatsApp pelo celular do Prof. Glécio e ainda com o 91 
compartilhamento de documentos e conversas de modo inapropriado, inclusive de 92 
processos sigilosos. O Prof. Luís sugeriu um afastamento para tratamento de saúde, que 93 
é um direito dele, mas o Prof. Sandro informou que o Prof. Glécio não solicitou 94 
afastamento. Continuando, a Profa. Raimunda agradeceu a oportunidade de falar e 95 
como antiga representante eleita da CoE-MA informou que na comissão todos não 96 
estavam conseguindo cumprir o regimento do BIONORTE e estavam ficando doentes 97 
com essas situações. A Profa. Raimunda concordou com os Profs. anteriores sobre a 98 
mudança comportamental do Prof. Glécio e com a má condução das reuniões do CoE-99 
MA, sempre muito atropeladas e sugeriu o afastamento temporário do Prof. Glécio. Em 100 
seguida, a Profa. Patrícia concordou também com o afastamento e reforçou que o 101 
momento não é de julgamentos e sim de auxílio e compaixão emocional. Em seguida, o 102 
Prof. Fábio também sugeriu o afastamento do Prof. Glécio e externou a sua não 103 
concordância do Prof. Glécio como investigado ter acesso aos documentos e reuniões 104 
com a comissão de sindicância. Em seguida, a Profa. Flávia Nascimento, Diretora de 105 
Pós-Graduação da UFMA informou que em momento nenhum teve ciência dos tantos 106 
processos envolvendo a ex-aluna do Prof. Glécio, Daniela Viana. Informou que a 107 
Comissão Estadual de Sindicância não tinha razão de existir porque a aluna já tinha sido 108 
desligada do programa. A Profa. Flávia ainda informou que a decisão de afastamento 109 
deve partir do Prof. Glécio e ele informou que não quer sair, desta forma o Colegiado 110 
Geral tem que dar apoio a ele. O Prof. Sandro externou a sua preocupação com a 111 
permanência do Prof. Glécio, pois, segundo conversa com o companheiro do Prof. 112 
Glécio, sua atuação à frente do BIONORTE/MA é a causa dos seus problemas, 113 
associado ao fato que se percebe pelos discursos aqui apresentados que há um 114 
descontentamento do Colegiado Estadual do Maranhão com a gestão do Prof. Glécio. O 115 
Prof. Felipe se manifestou novamente dizendo que a situação é delicada, pois existe a 116 
preocupação com estado de saúde do Prof. Glécio, mas existe o outro lado também em 117 
que os membros da Comissão de Sindicância e do Colegiado Estadual estão sendo 118 
afetados, assim como muitos processos em justiça. O Prof. Macário informou que foi 119 
consultado para ser coordenador temporário, mas que não iria se sentir bem caso 120 
aceitasse e sugeriu que o Prof. Glécio seja avaliado por uma equipe médica da UFMA. 121 
O Prof. Sandro explicou que convidou os membros do Colegiado Estadual do Maranhão 122 
para ouvi-los a respeito desta situação, pois a Coordenação Geral deseja que a vontade 123 
do COLE-MA seja respeitada e, considerando que já estavam em quase duas horas de 124 
discussão, o Prof. Sandro fez a primeira proposta, com base no que a Profa. Flavia 125 
sugeriu, que o Colegiado Estadual do Maranhão seja o responsável por fazer uma nova 126 
reunião extraordinária para discutir o problema e convidar o professor Glécio. Esta 127 
proposta foi negada por unanimidade. A segunda proposta é que o Prof. Glécio seja 128 
afastado temporariamente para poder fazer o seu tratamento e que o seu retorno ao 129 
BIONORTE seja condicionado à apresentação de um laudo psiquiátrico positivo nesse 130 
sentido. Esta proposta teve 6 votos, não sendo a maioria. A terceira proposta foi 131 
apresentada pelo Prof. Fábio para o afastamento temporário do Prof. Glécio, até que a 132 
UFMA se manifeste sobre a condição dele. Profa. Flavia informou que o Prof. Glécio não 133 
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pediu afastamento e a UFMA não pode obriga-lo a passar numa junta médica. Devido a 134 
muitas discussões e opiniões, foi realizada uma nova votação. Primeiro, ocorreu uma 135 
votação de quem é a favor que o Prof. Glécio permaneça na coordenação. Apenas um 136 
voto favorável, tendo se descartado esta proposta. Em seguida, solicitou-se a 137 
reapresentação da proposta de que o Prof. Glécio seja afastado temporariamente para 138 
poder fazer o seu tratamento e que o seu retorno ao BIONORTE seja condicionado à 139 
apresentação de um laudo psiquiátrico positivo, tendo sido novamente submetida à 140 
votação e, desta vez, a proposta foi aprovada por 15 votos favoráveis e 1 voto contrário. 141 
Desta forma, decidiu-se que o Prof. Glécio deva ser afastado temporariamente para 142 
tratamento, e que seu retorno esteja condicionado à apresentação e laudo psiquiátrico 143 
atestando que ele tem condições de assumir funções gerenciais. Em seguida, foi 144 
realizada uma votação para que este fato seja comunicado oficialmente à UFMA, com 145 
solicitação de perícia médica para o Prof. Glécio. Está proposta foi aprovada por 19 votos 146 
favoráveis e 2 votos contrários. Também se decidiu por 17 votos favoráveis e 0 votos 147 
contrários que os membros suplentes da Comissão de Coordenação Estadual sejam 148 
elevados a condição de titulares, uma vez que os titulares solicitaram desligamento em 149 
18 de agosto de 2023, e com a liderança do Prof. Macário, que assume a Coordenação 150 
Estadual do Maranhão Pró Tempore. Ainda relacionado ao polo, foi aprovada por 18 151 
votos favoráveis e 0 votos contrários a extinção da   Comissão   Estadual de   Sindicância   152 
aberta pelo Prof. Glécio e referente ao caso da discente Daniela Cristina Pires Viana, 153 
pois os presentes entenderam que tais questões já haviam sido discutidas 154 
anteriormente pelo Colegiado Geral que aprovou parecer  de Comissão de Sindicância 155 
específica para este fim em 15 de dezembro de 2022. 2. Aprovação da ATA 64° E 156 
INFORMES GERAIS: Devido ao tempo os itens 2 e 3, que seriam respetivamente a 157 
aprovação da ata anterior e os informes gerais serão analisados na próxima reunião. 4. 158 
PROCESSO SELETIVO BIONORTE: O Prof. Sandro propôs a prorrogação das 159 
inscrições do processo seletivo que seria encerrado no dia trinta e um de agosto 160 
considerando o pequeno número de inscrições foi aprovado por unanimidade a 161 
prorrogação das inscrições até 30 de setembro de 2023. 5. PROPOSTA DE 162 
INTERIORIZAÇÃO: em detrimento do tempo de reunião, a apresentação das propostas 163 
que seriam pelos Coordenadores Estaduais foi adiada para a próxima reunião. 6. 164 
RECURSO PROAP: Foi aprovado por unanimidade que o recurso PROAP 2023 no valor 165 
de R$ 321.706 seja dividido em 30% para eventos do BIONORTE no valor de R$ 166 
96.511,80; 20% destinado à Coordenação Geral para arcar com suas obrigações, no 167 
valor de R$ 64.321,20 e que os 50% restantes serão  divididos entres as Coordenações 168 
Estaduais, de acordo com número de alunos regulares das turmas de 2020 até 2023-2. 169 
Assim, o valor de R$ 160.853 ficou destinado R$ 12.675,22 para o polo  Acre, R$ 170 
19.366,60 para o polo Amapá, R$ 18.691,12 para o polo Amazonas, R$ 26.026,02 para 171 
o polo Maranhão, R$ 16.680,46 para o polo Mato Grosso, R$ 28.036,66 para o polo 172 
Pará,  R$ 15.345,38 para o polo Rondônia, R$ 4.005,24 para   o polo Roraima e R$ 173 
20.026,20 para o polo Tocantins. 7. ESCOLHA DE CANDIDATO GCUB: O Prof. 174 
Sandro relembrou que o polo do Mato Grosso, Amazonas e Pará precisam fazer a 175 
análise das sete propostas enviadas para três vagas de bolsa para discentes de outros 176 
países, candidaos ao edital GCUB 2023, ficando os Coordenadores Estaduais destes 177 
polos responsáveis pela seleção dos candidatos indicados pelo GCUB. 8. CRIAÇÃO DE  178 
INSTRUÇÕES NORMATIVAS: O prof. Luís Maggi, coordenador do Acre, aceitou ficar 179 
responsável   por   apresentar    uma    proposta    de    instrução    normativa  para 180 
credenciamento de docentes do exterior que deverá apresentar para discussão pelo 181 
Colegiado Geral na próxima reunião ordinária. Também postergou-se para a próxima 182 
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reunião a avaliação das propostas das seguintes instruções normativas: Punição de 183 
Docentes (Prof. Evandson), Inclusão de Instituições Partícipes (Prof. Jair), Assessores 184 
especiais da Coordenação Geral (Prof. Sandro) e Relatório Anual de Atividades da CoE 185 
(Prof. Cleydson Breno). 9. Outros assuntos: O Prof. Sandro informou a captação de 186 
nove bolsas de doutorado junto a FAPESPA, intermediadas pela UEPA, cinco dessas 187 
bolsas serão destinadas à discentes do polo Pará, e decidiu-se que uma irá para o Acre, 188 
uma para o Maranhão e duas para Mato Grosso. O Prof. Sandro também comunicou o 189 
recebimento de outro processo judicial movido pela discente Marcia Barros, informando 190 
que tomará as providências cabíveis e amparado pela Procuradoria Jurícia da UFPA. 191 
Nada mais a declarar, o Coordenador Geral agradeceu a presença de todos e deu a 192 
reunião por encerrada as doze horas e vinte minutos e eu, Alejandro Ferraz do Prado, 193 
lavrei a presente ata, que segue assinada pelo Coordenador Geral do Programa de Pós-194 
Graduação em Biodiversidade e Biotecnologia – Rede BIONORTE (PPG-BIONORTE). 195 
Belém, vinte e nove de agosto de dois mil e vinte e três. 196 

 197 
MEMBROS PRESENTES: 
Prof. Livre-Docente Sandro Percário (Coordenador Geral) 
Prof. Dr. Alberdan Silva Santos (Vice-Coordenador Geral) 
Prof. Dr. Alejandro Ferraz do Prado (Secretário Executivo Geral)  
Profa. Dra. Carolina Bioni Garcia Telles (CoE-RO) 
Prof. Dr. Cleydson Breno R. dos Santos (CoE-AP) 
Profa. Dra. Eloisa Helena de Aguiar Andrade (CoE-PA) 
Prof. Dr. Evandson José dos Anjos Silva (CoE-MT) 
Prof. Dr. Guilherme Nobre do Nascimento (interventor CoE-TO) 
Prof. Dr. Luis Eduardo Maggi (CoE-AC) 
Prof. Dr. Hector Koolen (CoE-AM) 
Prof. Dr. Rafael Boldrini (CoE-RR) 
Prof. Dr. Leonardo Gomes de Vasconcelos (CoE-MT) 
Prof. Dra. Patrícia Albuquerque (assessora especial da coordenação geral)  
Daniela Pauletto (representante discente) 
Keuri Eleutério Rodrigues (secretária da coordenação geral) 
 
MEMBROS DO COLEGIADO ESTADUAL DO MARANHÃO:  
Profa. Dra. Alana Lislea Sousa 
Prof. Dr. Eduardo Bezerra de Almeida Junior  
Prof. Dr. Fábio Afonso Mazzei Moura de Assis Figueiredo 
Prof. Dr. Felipe Polivanov Ottoni 
Prof. Dr. Ivo Alexandre Leme da Cunha 
Prof. Dr. Jairo Osvaldo Rodriguez Leiva 
Prof. Dr. José Manoel Macário Rebêlo 
Profa. Dra. Lígia Tchaicka 
Profa. Dra. Maria Claudene Barros 
Profa. Dra. Patrícia Maia Correa de Albuquerque 
Profa. Dra. Raimunda Nonata Fortes Carvalho Neta 
Profa. Dra. Rita de Cássia Mendonça de Miranda 
Profa. Dra. Maria Cristina Gonçalves Maciel 
Prof. Dr. Gustavo André de Araujo Santos 
Prof. Dr. Aldair de Souza Medeiros 
Prof. Dr. Bruno de Souza Barreto 
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Prof. Dr. Celso Henrique Leite Silva Júnior 
Ana Alice Tôrres de Sousa (representante discente) 

 
 
 
 
 

Prof. Livre-Docente SANDRO PERCÁRIO 
Coordenador Geral do PPG-BIONORTE 
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